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Установлены имена трех 
красноармейцев, погибших в 
годы Великой Отечественной 
войны. 

В ходе поисковых работ 
вблизи д. Задушное Новосиль-
ского района Орловской обла-
сти членами поискового отря-
да Управления Федеральной 
службы судебных приставов по 
Орловской области «Память» 
совместно с поисковыми отря-
дами «Красноармеец» УФСИН 
России по Орловской области, 
«Салют» и «Казачий дозор» пгт. 
Залегощь, входящими в поис-
ковое объединение «Отече-
ство», были обнаружены остан-
ки 14 красноармейцев. При 
расчистке останков были обна-
ружены личные вещи бойцов, 
фрагменты обмундирования, 
саперные лопатки, боеком-
плект, а также 7 личных опоз-
навательных знаков. 

В результате кропотливой 
работы поисковикам удалось 
установить личности трех крас-
ноармейцев. 

«На сегодня установлены 
имена красноармейца (сер-
жанта, по данным медальона) 
МЕРКУЛОВА Николая Георгие-
вича 1908 (1913, по данным ме-
дальона) года рождения. Место 
рождения — г. Ташкент; крас-
ноармейца ХАНЗАФАРОВА Ус-
мана Ахмедовича 1911 года 
рождения. Место рождения 
— Чкаловская обл., Чиракчин-
ский р-н; и красноармейца 
ШЕВЦОВА Сергея Пет ровича 
1908 (по данным медальона 
— 1907) года рождения. Ме-
сто рождения — Воронежская 
обл., Калачеевский р-н, дерев-
ня Ширяевская», — рассказы-
вает руководитель поисково-
го объединения «Отечество», 
судебный пристав по обеспе-
чению установленного поряд-
ка деятельности судов УФССП 
России по Орловской области 
Александр Чепурнов. 

По архивным данным, крас-
ноармейцы сражались в соста-
ве 6-й гвардейской стрелко-
вой дивизии  и погибли в один 
день, 2 января 1942 года.  В на-
стоящее время поисковика-
ми установлены родственники 
ХАНЗАФАРОВА Усмана Ахме-
довича.

Вечная память павшим ге-
роям!

По информации УФССП 
России по Орловской области.

22 июня — День памяти и скорби22 июня — День памяти и скорби

Вечная память 
павшим героям!

В канун 22 июня, Дня памяти и скорби, мы вспоминаем 
трагические события начала Великой Отечественной. 
Тысячи новобранцев, жителей Орла, в июне 1941-го
уходили на фронт. Одним из памятных мест, 
откуда провожали солдат, была площадка 
возле кинотеатра «Родина».

О судьбе этого уникального здания, построенного в 1940 году по про-
екту архитектора Виктора Петровича Калмыкова в стиле советского кон-
структивизма, «Орловская искра» писала не раз. Мы вновь возвращаем-
ся к этой теме. Внешний вид здания, мягко говоря, удручает, судьба его 
по-прежнему неясна, несмотря на бесконечную смену собственни-
ков, а ведь когда-то... 

«Родина». Не просто название 
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(Окончание. Начало на стр. 1).

— Когда-то кинотеатр «Ро-
дина» был любимым местом от-
дыха жителей Орла. В его за-
лах были аншлаги, на экране 
демонстрировали популярные 
советские фильмы. На многие 
из них трудно было достать би-
лет, у касс выстраивались оче-
реди, — делится воспоминани-
ями Анатолий Павлович Моро-
зов, старейший коммунист об-
ласти, уроженец Орла и пред-
ставитель поколения детей вой-
ны. — Хорошо помню то время, 
хотя прошло много лет. 

Я родился 24 февраля 1942 
года в Орле на Советской ули-
це, в частном доме, располо-
женном напротив школы № 4. 
Мама приехала в Орел, где жил 
ее отец, мой дедушка, из Тира-
споля, — продолжает рассказ 
Анатолий Павлович. — Пока до-
биралась, город заняли немцы. 
Несколько их поселилось в на-
шем доме, а всю семью загнали 
в закуток. Жилось очень трудно. 
Отец в первые дни войны ушел 
на фронт. Мама осталась с тремя 
детьми. Голод, бомбежки, окку-
пацию, разруху — все пережили. 

Но война, несмотря на всю 
жестокость, не озлобила людей. 
Мы верили, что обязательно по-
бедим фашизм, преодолеем все 
трудности, а жизнь наладится. 
Самым радостным, самым счаст-
ливым был день освобождения 
Орла, весь город ликовал. К со-
жалению, в том же 1943-м погиб 
в боях под Мелитополем мой 
отец, командир батальона, ком-
мунист. 

За годы оккупации Орел был 
сильно разрушен. Среди немно-
гих уцелевших зданий был и ки-
нотеатр «Родина». Уже осенью 
1943-го, спустя всего несколь-
ко месяцев после освобожде-
ния, он возобновил работу. С мо-
мента открытия это был самый 
большой и красивый кинотеатр 
в городе. Многие приходили не 
только посмотреть фильмы, но и  
увидеть само здание, которое се-
годня является памятником ар-
хитектуры и объектом культур-
ного наследия. 

После войны в нем не толь-

ко показывали фильмы. Это был 
и театр, и клуб, и зал для про-
ведения больших городских со-
браний. Помню, как мы с ребя-
тами, такими же подростками, 
бегали в кино, тогда еще биле-
ты были без указания мест. Билет 
стоил копейки. Даже морозы зи-
мой нас не останавливали, хотя 
после войны особо одеться было 

не во что, вместо шапки я носил 
буденовку. На здании вывешива-
ли огромные красивые афиши. В 
здании работал буфет, перед се-
ансом в фойе выступали арти-
сты. А какие прекрасные совет-
ские фильмы показывали, сколь-
ко эмоций они вызывали! Как мы 
переживали за героев, кричали 
«ура», когда наши побеждали, 
аплодировали! Весь зал был как 
одно целое. 

Сегодня говорят, что фильм 
«Кубанские казаки» — это все 
придумано, не было таких бога-
тых колхозов на Кубани. Но по-
сле военного лихолетья, пере-
жив горе, потери близких, голод, 
разруху, людям хотелось пора-

доваться жизни — новой мир-
ной, хотелось светлых, добрых 
эмоций. Мы верили, что если 
не сегодня, то завтра, мы будем 
жить лучше. Советские кинолен-
ты вдохновляли, окрыляли. А 
сколько было написано для них 
замечательных, красивых песен! 
Мы с удовольствием пели их во 
дворе. 

После войны Орел быстро 
восстанавливали, строили но-
вые заводы, школы и больницы, 
возрождали колхозы и совхозы. 
В 60-е уже работали такие круп-
ные предприятия как «Текмаш», 
«Дормаш», «Завод имени Мед-
ведева», «Трансмаш». Снижа-
лись цены в магазинах. 

Вспоминая то время, не-
вольно возникает желание хоть 
на полчаса, хоть на мгновение 
вернуться туда, где люди дружи-
ли семьями и всем двором, где 
соседи радовались друг за дру-
га, вместе отмечали праздни-
ки, гордились успехами наших 
космонавтов и ученых, первоот-
крывателей и участников удар-

ных комсомольских строек. 
… А что касается кинотеатра 

«Родина»... Для многих советских 
людей он был не просто очагом 
культуры, он был любимым ме-
стом общения. Поэтому больно 
видеть, как здание с таким сим-
волическим названием разруша-
ется. Когда-то «Родина» принад-
лежала государству, потом пере-

шла в частные руки. У собствен-
ника есть охранное обязатель-
ство, и он должен привести зда-
ние в надлежащее состояние, но 
этого не происходит. Несколько 
лет назад кинотеатр хотели сне-
сти, чтобы на его месте постро-
ить торговый центр, но орлов-
ская общественность «Родину» 
отстояла С тех пор столько воды 
утекло...

Сейчас кинотеатров почти не 
осталось. Был когда-то «Комсо-
мольский», теперь и его нет. Пе-
рестал работать «Октябрь», в ки-
нотеатре «Победа» идет ремонт. 
Что там планируют, сохранит ли 
он свою направленность — неиз-
вестно. 

Конечно, лучшим вариантом 
было бы восстановить «Родину» 
в ее прежнем качестве, но если 
по каким-то причинам возобно-
вить работу кинотеатра нельзя, 
то можно обустроить в нем, на-
пример, молодежный центр или 
музей истории города, расска-
зать там о прошлом орловского 
кинопроката и, конечно, о самом 
кинотеатре с символическим и 
родным названием «Родина». 
Жители бы помогли с материа-
лом, поделились воспоминания-
ми, фотографиями. Откликнутся 
я уверен, многие.

Помню, как в 1992 году сбор-
ная СНГ по хоккею с шайбой 
(объединенная команда по хок-
кею с шайбой) после распада 
СССР на официальном турнире 
— Олимпийских играх — заняла 
первое место. У сборной не было 
тогда ни флага, ни гимна, вме-
сто красного знамени поднима-
ли олимпийский флаг, и звучал 
олимпийский гимн. Но осталась 
ярко-красная форма, авторитет-
ный тренер Виктор Тихонов и, ко-
нечно, великолепное мастерство 
наших игроков, которые понима-
ли, что за ними — огромная стра-
на. На пресс-конференции у тре-
нера спросили, за кого хоккеи-
сты так яростно дрались, за кого 
играли, ведь такой великой дер-
жавы как СССР уже нет. И он от-
ветил: «Да, такую страну как Со-
ветский Союз мы потеряли. Но 
Родина осталась. Мы дрались за 
Родину».

И сегодня наши ребята вою-
ют и отдают свои жизни за Роди-
ну. Это самое дорогое, что есть у 
человека.

Беседовала Юлия РЮТИНА.

«Родина». Не просто название 
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На выставке также рассказы-
вается о людях, которые рабо-
тали совместно с юбиляром, и о 
тех больших событиях в жизни 
нашей Родины, участником ко-
торых был Геннадий Андреевич.

Ведущий акцентировал вни-
мание на том, что один из раз-
делов выставки называется «Рос-
сия. Родина. Народ». Эти слова 
отражают политическое кредо 
Г. А. Зюганова.

Г. А. Зюганов:
— Я вас искренне благода-

рю за то, что вы пришли на эту 
выставку. Накануне у меня были 
сложные раздумья. С одной сто-
роны, подводить итоги в моем 
возрасте отчасти рановато. Но 
если посмотреть с другой сторо-
ны, то завтра может быть позд-
но.

Благодарю председателя Гос-
думы В. В. Володина, который 
сам проявил инициативу. Бла-
годарю руководителей думских 
фракций, они также помогли в 
организации выставки. Благода-
рю моих родственников, друзей, 
товарищей, соотечественников. 
На церемонию пришли все мои 
внуки. Их у меня восемь. В том 
числе семь мужиков, все креп-
кие и здоровые. Все уже выше 
меня.

Я благодарен судьбе, что ро-
дился на Орловщине. 

В моей семье было десять пе-
дагогов. Наша педагогическая се-
мья 350 лет преподавала практи-
чески все школьные предметы, 
кроме иностранного языка.

В 17 лет я стал преподавате-
лем в Мымринской школе. А пе-
ред тем я ее окончил с медалью.

Мне с учителями крепко по-
везло. Первые четыре года в 
школе меня учила мама. Когда я 
учился в начальной школе, мама 
мне сказала: «Моя задача — нау-
чить тебя трудиться, любить лю-
дей и все живое».

И отец меня учил в школе, он 
вернулся с войны инвалидом (без 
ноги). 

С пяти лет я начал помогать 
родителям по хозяйству. У нас 
были корова, поросенок, двад-
цать кур, сто кроликов и двад-
цать пять пчелосемей. Мое дет-
ство прошло с тяпкой и лопатой. 
Эта трудовая закалка в детские и 
юношеские годы помогла мне в 
дальнейшей жизни.

Ректор Орловского универ-
ситета Михалев тоже был на ко-
стылях. Он нам, студентам, чи-
тал историю. Михалев рекомен-
довал студентам изучить Ленин-
ско-Сталинскую модернизации, 
которая спасла нашу государ-
ственность. Он также рекомен-
довал изучить русский вопрос в 
большой политике. Позже я по-
нял, что это были гениальные ре-
комендации.

Позже я стал преподавать на 
кафедре математического ана-
лиза. А затем меня уговорили пе-
рейти на комсомольскую работу.

После этого были Орловская 
непрерывка,  первый всесоюз-
ный семинар. Госстрой, ордена, 
медали, госпремии.

Я из того самого андроповско-
го призыва в ЦК. Вот только что 
исполнилось 110 лет со дня рож-
дения Ю. В. Андропова. Если бы 
он еще одну пятилетку отрабо-
тал, мы бы наверняка избежали 
лихих 90-х годов.

Работать и побеждать
18 июня в Госдуме открылась выставка «Геннадий Зюганов. Время. События. Люди», 
посвященная 80-летнему юбилею руководителя фракции КПРФ Г. А. ЗЮГАНОВА.

Прогнозы аналитиков неутешительны:
самые ходовые продукты в России подорожа-

ют в ближайшее время на 10—30 %, т.к. офици-
альная инфляция занижена, реальная — выше, 
и рост цен на эти товары будет значительнее, чем 
официальная инфляция.

Об этом в разговоре с URA.RU заявил гене-
ральный директор информационно-аналитиче-
ского агентства Infoline (исследователи рынка то-
варов и услуг) Иван Федяков. 

По его мнению, сильно вырастут цены на 
все основные продукты — хлеб и выпечку, мясо, 
рыбу, молоко и молочные продукты, яйца, рис 
и макароны, свежие овощи и фрукты, консер-
вы, сахар и соль. Главными причинами грядуще-
го подорожания аналитик назвал ослабление ру-
бля на 30% в прошлом году, дефицит кадров во 
многих отраслях и высокую ключевую ставку. По 
его словам, в большей степени от растущей ин-
фляции пострадают бедные слои населения — 
люди, у которых больше половины расходов свя-
заны с покупкой продуктов питания.

Первый заместитель Председателя ЦК КПРФ 
Юрий Афонин прокомментировал прогнозы ис-
следователей рынка товаров:

«Мы, коммунисты, всегда говорим, что офи-
циальная инфляция совершенно не отражает 

реальную картину повышения стоимости жизни 
для большинства людей. Поэтому даже своевре-
менная индексация зарплат и всех видов соци-
альных выплат на уровень официальной инфля-
ции не спасает от растущей бедности.

В бедной семье все большая часть денег ухо-
дит на еду, растут долги по коммуналке, на одеж-
ду остаются копейки, а о тратах на отдых и обра-
зование детей вообще не приходится и думать.

Что может помочь? Мы считаем, что реаль-
но защитить скромные бюджеты россиян сможет 
принятие нашего законопроекта о государствен-
ном регулировании цен на товары первой необ-
ходимости. КПРФ предлагает государству регули-
ровать цены с помощью установления предель-
ных торговых наценок. 

Всего лишь ограничить аппетиты перекуп-
щиков и ритейлеров. Но их интересы защищает 
единоросское большинство в парламенте, мно-
гие годы блокируя наш законопроект.

Необходимо также снижать ключевую став-
ку, чтобы дать экономике дышать. Вместо это-
го ЦБ снова обещает в июле ставку поднять. Это 
верный способ остановить экономический рост». 

ТГ КПРФ

маживаете», — заявил депутат от 
фракции Н. М. Харитонов.

«Это выставка, посвященная 
борцу. И вы научили нас, присут-
ствующих, бороться. Геннадий 
Андреевич всегда ставит во главу 
всего сохранение страны», — ска-
зала С. Е. Савицкая (КПРФ).

По словам Чрезвычайно-
го и Полномочного Посла Ки-
тайской Народной Республики 
в Российской Федерации Чжан 
Ханьхуэя, «пройденный путь — 
это славная история не только 
одного великого политика, ком-
муниста. Это тесно связано с на-
шей судьбой, судьбой челове-
чества, судьбой народов России 
и Китая». 

«Как крупный политический 
государственный деятель, осно-
ватель КПРФ и главный руково-
дитель коммунистической силы 
России, он посвятил всю энер-
гию и мудрость Отчизне и наро-
ду», — подчеркнул Посол КНР в 
России.

«Солидарность с Кубой всег-
да присутствовала в деятельно-
сти Геннадия Андреевича, — от-
метил Чрезвычайный и Полно-
мочный Посол Республики Куба 
в России Хулио Антонио Гар-
мендия Пенья. — Хотел бы вос-
пользоваться этой возможно-
стью, чтобы передать вам, Ген-
надий Андреевич, по случаю ва-
шего юбилея признательность и 
уважение кубинского народа и 
правительства, а также от име-
ни многочисленных друзей, ко-
торые у вас есть на Кубе».

kprf.ru

Только слаженная работа в 
Госдуме позволит нам принять 
нужные законы и реальные про-
граммы. У нашей команды есть 
и Программа победы, и отрасле-
вые программы, и законопроек-
ты, которые смогли бы дать сти-
мул и толчок к развитию. При-
глашаю все думские фракции 
обсудить и принять наши пред-
ложения.

*   *   *
«Вся жизнь Геннадия Андре-

евича Зюганова неразрывно свя-
зана с КПРФ — с партией, созда-
телем которой он является. Зю-
ганов имеет ясную гражданскую 
позицию, ему до всего есть дело. 

Именно поэтому партия во главе 
с ним побеждает и на протяже-
нии вот уже 30 лет представлена 
в Государственной Думе», — ска-
зал Председатель ГД В. В. Воло-
дин.

«Тем, кто считает, что Генна-
дий Андреевич уходит на пен-
сию, могу сразу сказать свое мне-
ние: вы глубоко ошибаетесь. Ген-
надий Андреевич сосредотачи-
вается для того, чтобы дальше 
не только работать, но и побеж-
дать. Он так устроен», — сказал 
Председатель ГД.

«Надо отдать должное Ген-
надию Андреевичу Зюганову: 
это человек, который создал са-
мую крупную оппозиционную 
политическую структуру, вто-
рую фракцию в Государственной 
Думе, которая участвует в жизни 
страны, укреплении политиче-
ской системы, ставя интересы го-
сударства и народа выше внутри-
партийных интересов. Измени-
лась страна, изменилась партий-
ная система, изменились мы. Кто 
бы сегодня ни выступал, мож-
но сказать определенно: партий 
много — страна одна, и это нас 
всех объединяет», — подчеркнул 
В. В. Володин.

«Мы должны объединиться и 
сделать все от нас зависящее для 
победы — победы над нацизмом, 
который поднял голову на Укра-
ине, — одержать победу над не-
справедливостью, которая про-
росла в рамках однополярного 
мира, и сделать все от нас завися-
щее, чтобы мир стал более спра-

ведливым, чтобы была конкурен-
ция в мире, так же как есть кон-
куренция между партиями», — 
призвал В. В. Володин.

Первый заместитель руково-
дителя фракции «Единая Россия» 
В. С. Макаров особо подчеркнул, 
что «Геннадий Андреевич — не 
только лидер парламентской 
партии, но и выдающийся поли-
тик XX—XXI веков».

«Мы с вами прекрасно пони-
маем, что имеем дело с челове-
ком, который играл ключевую 
роль в решающих событиях, ко-
торые происходили в это дале-
ко не простое время», — отме-
тил он.

«Геннадий Андреевич, мы 
счастливы быть вашими со-
временниками», — заключил 
В. С. Макаров.

Руководитель фракции «Но-
вые люди» А. Г. Нечаев заявил, 
что благодарен Геннадию Зюга-
нову за возможность обсуждать 
важные темы лично. Он доба-
вил, что между ними случаются 

и споры, но в них рождается ис-
тина. «Вы — целый символ боль-
шой эпохи: 70 лет советского пе-

риода — неотъемлемая часть не 
только нашей истории, но и на-
шего культурного кода», — ска-
зал он.

В. К. Гартунг (заместитель ру-
ководителя фракции «Справед-
ливая Россия — За правду») по-
благодарил главу фракции КПРФ 
за служение Родине. «Делать 
страну крепче, сильнее — это 

главное, особенно сегодня», — 
сказал он.

«Вся команда КПРФ благо-
дарна Вам за то, что вы умело, 
умно, философски руководите, 
порой нашу горячность притор-
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Ведущий:
— В разгар специальной во-

енной операции, когда Запад на-
ращивает эскалацию, когда на-
товским оружием обстреливают 
наши мирные города, и наши 
бойцы гибнут на передовой, в 
легендарном городе трех рево-
люций состоялся очередной Пе-
тербургский международный 
экономический форум. И, ка-
залось бы, главный его вопрос 
должен был звучать так: «Какой 
должна быть экономика воен-
ного времени?». Ответили ли на 
него участники форума? Об этом 
и поговорим.

В программе участвуют: АРЕ-
ФЬЕВ Николай Васильевич, се-
кретарь ЦК КПРФ, первый заме-
ститель председателя Комите-
та Государственной Думы по эко-
номической политике; ПАРФЕ-
НОВ Денис Андреевич, член Ко-
митета Государственной Думы 
по бюджету и налогам, фракция 
КПРФ; ЛАПУШКИН Алексей Сер-
геевич, кандидат экономических 
наук; Сергей Иванович КАЗАН-
КОВ, первый заместитель пред-
седателя Комитета Государствен-
ной Думы по малому и средне-
му предпринимательству, фрак-
ция КПРФ. 

Николай Васильевич, нач-
нем с вас. Очередной междуна-
родный форум прошел в Санкт-
Петербурге, 27-й по счету, и КПРФ 
принимала в нем активное уча-
стие. Вы тоже были на этом фо-
руме. Какие впечатления?

Н. В. Арефьев:
— Самые острые вопросы, 

рассмотренные на форуме, — 
это ключевая ставка и налого-
вая реформа. У нас сегодня вся 
экономика зиждется на пред-
сказаниях, но даже предсказа-
ний на форуме не прозвучало. 
И сразу после форума амери-
канцы наложили на нас еще це-
лую кучу санкций, в том числе 
в финансовом секторе, из кото-
рых выпутываться будет доволь-
но сложно. 

Что касается налоговой ре-
формы, то она больно ударит 
по среднему классу и не скажет-
ся особенно на олигархии. Это 
очевидно. Налог на прибыль им 
увеличивается всего на 5 про-
центов. При этом министр эко-
номического развития сказал, 
что, возможно, придется обну-
лить вывозные экспортные та-
моженные пошлины... 

Неплохой подарок олигар-
хам! Но если обнуляются экс-
портные пошлины, то бюджет 
теряет 9 триллионов рублей. А 
чем мы будем наполнять бюд-

жет, если от 9 триллионов отка-
жемся?

Коммунисты внесли в сентя-
бре прошлого года законопро-
ект, предложив обложить оли-
гархов налогом в 30 процентов. 
По мировым меркам — доволь-
но щадящая мера. Законопроект 
даже не рассматривается, он ле-
жит. 

Ведущий:
— Выступление президента 

Путина стало центральным мо-
ментом форума. Он говорил, я 
сейчас кое-что перечислю, об из-
менениях во внешней торговле, 
политике, экономике, о новом 
качестве рынка труда, повыше-
нии общей эффективности, циф-
ровой экономике, малом бизне-
се, повышении роли регионов, 
семьи. В общем, одно удоволь-
ствие слушать и перечислять. Но 
на все это нужны деньги, инве-
стиции. На ваш взгляд, будут ин-
вестиции? Или красиво погово-
рим и забудем? 

С. И. Казанков:
— Готовясь к передаче, я спе-

циально посмотрел все преды-
дущие темы форума. В повест-
ке дня каждый год — одни и те 
же вопросы. Например, в 2004 
году весь Петербургский форум 
был посвящен переходу от сы-
рьевой к высокотехнологичной 
экономике и повышению каче-
ства жизни населения. Прошло 
20 лет. Что поменялось? За такой 
же период в советское время, с 
1941-го по 1961-й год, мы побе-
дили мировой фашизм, заново 
отстроили экономику, а люди пе-
реехали из бараков в хрущёвки, 
которые даже по современным 
меркам ещё являются комфорт-
ным жильём. 

Много чего было сделано. Что 
сейчас? На международную кос-
мическую станцию наши космо-
навты добираются уже на аме-
риканских шаттлах. Что касается 
квартир, то в современных но-
востройках они зачастую мень-
ше, чем в хрущевках советского 
времени. И не забывайте, что те 
квартиры давались бесплатно, 
а нынешние стоят, как дворцы. 
Развития я не вижу, хотя день-
ги в стране, уверяю вас, есть. Все 
дело в том, что направляются 
они не туда. 

Ведущий:
— На форуме качественно из-

менился состав гостей. Макрон у 
нас был и Меркель, разные за-
падные деятели. В этом году 
были только президенты Боли-
вии и Зимбабве. Справочно: в Бо-

ливии — крупнейшие в мире за-
пасы лития, а в Зимбабе — поч-
ти вся таблица Менделеева. Тем 
не менее, столько лет приезжали 
западные политики, мы заключа-
ли какие-то контракты, всячески 
перед ними пели и плясали, что-
бы понравиться. И, получается, 
зря? Что Россия потеряла и что 
приобрела от разрыва отноше-
ний с Западом? 

А. С. Лапушкин:
— У нас с 1991-го года счи-

талось, что солнце встает на За-
паде, и мы должны на него рав-
няться, что это эталон. Квазили-
беральная или неолиберальна 
политика привела к серьезным 
последствиям — закрылись ты-
сячи предприятий, мы утратили 
многие компетенции. 

Мы встроились в ми-
ровую экономическую си-
стему абсолютно на тре-
тьих ролях — сырьевой 
державы. То есть мы по-
ставляем сырьевые ре-
сурсы, а взамен покупа-
ем то, что из этих ресур-
сов делается, практиче-
ски всё. 

Поэтому технологически у нас 
есть определенные проблемы. С 
другой стороны, надо понимать, 
что Запад — это наши соседи, и 
с ними в любом случае придется 
выстраивать отношения. 

Но если бы мы с 1991 года 
выстраивали эти отношения не 
по принципу «мы вам -— сырье, 
вы нам — все остальное», а по 
принципу технологической ко-
операции, то, наверное, ситуа-
ция была бы сейчас значитель-
но лучше. Показательный при-
мер — история с титаном для 
авиационной промышленно-
сти. А если бы, помимо титана, 
мы производили движки? Лю-
бой авиаконцерн призадумал-
ся бы: «Господа а, вы уверены, 
что нужно санкции против Рос-
сии вводить? Самолёты не поле-
тят, машины не поедут, турбины 
крутиться не будут». 

Ведущий:
— Я предлагаю обратить вни-

мание на выступление прези-
дента Боливии. Его выступле-
ние привлекло к себе внимание 
оценками нашей истории. Фраг-
мент: «Хочу поблагодарить ор-

ганизаторов за гостеприимство 
и за приглашение поучаствовать 
в этом крупном международном 
форуме в историческом горо-
де на Неве, в Санкт-Петербурге, 
где произошла первая социали-
стическая революция в мире, и 
годы спустя смогли нанести по-
ражение фашизму. Блокада го-
рода длилось три года, но она 
была прорвана!».

Не в первый раз испытываю 
чувство обиды от того, что ино-
странцы, друзья нашей страны, 
больше уважают историю на-
шей страны, чем многие наши 
политики. Человек приехал не в 
бандитский Петербург, а в город 
трех революций. Такие слова до-
рогого стоят. 

Мне кажется, аудитория до-
статочно благожелательно слу-
шала, но при этом-то мы остаем-
ся сегодня капиталистической, 
экономически периферийной, 
олигархической страной. Как 
быть с этим противоречием? 

Д. А. Парфенов:
— Процесс, который происхо-

дит сейчас в мире, — постепен-
ного утрачивания Западом преж-
него господства, попытки части 
стран вырваться из колониаль-
ной зависимости — это очень 
важно. То, что Россия вольно или 
невольно включилась в этот про-
цесс, еще сыграет свою роль. 

Другое дело, мы вынуждены 
по-прежнему констатировать, 
что свою основную задачу рос-
сийская правящая верхушка, го-
сподствующий класс видит в том, 
чтобы что-то менять, ничего не 
меняя по существу.

Даже если брать налоговую 
реформу и национальные про-
екты, горизонты планирования 
до 2030 года, то все это лишь 
внешняя оболочка прежнего 
курса, направление которого не-
изменно — дать возможность 
неограниченного обогащения 
очень узкому кругу людей. И с 
этой задачей система справляет-
ся хорошо. 

Капитал олигархии 
растет, как на дрожжах, 
несмотря ни на кризи-
сы, ни на войны, ни на 
что угодно. Они богатеют 
стремительно. 

Это и есть суть проводимой 
политики. И это на фоне задач, 
стоящих перед страной — обе-

спечения своего выживания и 
того самого технологического 
суверенитета, о котором власти 
уже все уши прожужжали и даже 
вроде бы какие-то шаги пред-
принимают — где-то в производ-
ство немножко денег направи-
ли, загрузили какими-то заказа-
ми промышленность. 

Но это носит ограниченный 
характер, не очень последова-
тельный, и самое главное — не 
просматривается какая-то пер-
спектива, которая позволяла бы 
сказать, что к такому-то сроку мы 
будем иметь качественно иное 
состояние. Этого нет. Почему? 
Потому что иначе пришлось бы 
наступать на интересы олигар-
хии, того самого крупного биз-
неса. 

Ведь если действительно ре-
шать важные, стоящие перед 
страной задачи общенациональ-
ного, даже отчасти глобального 
масштаба, то это потребует кон-
центрации всех ресурсов и стро-
гого управления ими, что прямо 
противоречит интересам господ-
ствующего класса. 

Ведущий: 
— Я вспоминаю старое интер-

вью Путина, где он говорил, что 
рынок, рыночные связи очень 
крепко связывают народы и вы-
страивают некую экономическую 
общность. Ну и вот, пожалуйста, 
мы встраивались, встраивались, 
и эта общность была моменталь-
но разорвана в клочья. 

Нас выгнали отовсюду пин-
ком, даже от «Газпрома» хотят 
избавиться, от сырьевой зависи-
мости. Это оказалось для Запа-
да болезненно, но, оказывается, 
совершенно не критично. Форум 
закончился — и появились новые 
санкции в довольно чувствитель-
ных областях. Санкции теперь 
достаточно жесткие и в области 
IT-технологий.

Н. В. Арефьев:
— Все 30 последних лет жили 

под лозунгом «У России вра-
гов нет», вот и вляпались, как в 
жир ногами, в западную эконо-
мику, которая с удовольствием 
нам предоставила собственные 
технологии (уничтожайте свои и 
ради бога берите наши!). Теперь 
западные технологии у нас забра-
ли, а своих нет... И что делать? Бу-
дем через Китай, Индию каким-
то образом добывать эти техно-
логии. Самим все сразу изобре-
сти сложно… Мало того, изобре-

Не слишком ли дорогой чай?
По следам ПМЭФ...

Телеканал «Красная линия». Программа «Точка зрения»
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тения должны быть составной 
частью мировых IT-технологий, 
потому что весь мир завязан на 
единое электронное простран-
ство. Допустим, мы сделали ави-
онику к самолету, но если этот 
самолет мы продадим другому 
государству, то как его будут ис-
пользовать, если у них внедрены 
американские взлетно-посадоч-
ные технологии?

Нужно каким-то образом кор-
респондировать с существующи-
ми мировыми разработками. Бу-
дем опять искать параллельный 
импорт. Хуже, что нас обложи-
ли финансовыми санкциями. Те-
перь наши биржи попали под 
санкции, а это серьезнее.

Центральный банк говорит, 
что ничего страшного, будем по-
другому определять курс валют. 
Да в курсе ли дело? Мы переш-
ли на расчеты в рублях, и у нас на 
биржах покупали рубли за дол-
лары и евро. А сегодня эти опера-
ции — под санкциями. Как мы бу-
дем продавать нефть, газ и про-
чие природные ресурсы? 

Тысячу раз коммунисты гово-
рили, что мы должны иметь всё 
свое. Мы должны стремиться на 
100 % делать собственную про-
дукцию, потому что надеяться 
на «мировое сообщество» нель-
зя. Сегодня у нас под санкциями 
финансы, сфера материального 
производства, биржи — всё!

Давайте сравним с советской 
экономикой. Были мировые кри-
зисы, они на нас не влияли. Была 
гиперинфляция, она нас не ка-
салась, потому что мы всё могли 
делать сами. 

Ведущий:
— Несмотря на 30 лет капи-

талистических реформ, а может 
быть, даже благодаря им, вопрос 
о выборе экономической модели 
для России сейчас стоит, как ни-
когда, остро. Социализм или ка-
питализм? 

Интересно, что на форуме 
Владимир Владимирович Путин 
говорил о китайской модели. 
Фрагмент его выступления: 

«Вот, допустим, китайская 
модель экономики, она многи-
ми экспертами признается более 
эффективной. Ну, китайцам уда-
лось это сделать, в их условиях. 
И я согласен с этой оценкой. Так 
и есть. Об этом говорят цифры 
роста экономики. Это очевидная 
вещь. Но это вот для китайского 
общества, для китайской эконо-
мики эффективно...».

Путин говорил и о том, что 
китайская экономика эффектив-
нее европейской и североаме-
риканской, но как это было ска-
зано... Непонятно из речи прези-
дента, то ли он восхищается, то 
ли говорит, что нам такое не по-
дойдет. И почему вдруг прези-
дент дал совершенно компле-
ментарную оценку китайских 
успехов? 

Д. А. Парфенов:
— Я бы удивился, если бы пре-

зидент начал критиковать Китай, 
нашего основного стратегическо-
го партнера. На этом фоне, безус-
ловно, президент говорил и бу-

дет, наверное, говорить какие-
то положительные вещи в адрес 
китайских властей. Но важно по-
нимать, что такие оценки как бы 
констатирующего порядка — это, 
с одной стороны, реверанс в сто-
рону союзника, а с другой — уход 
от сути вопроса. 

Потому что если всерьез раз-
бирать, почему Китай добился 
таких успехов, то придется гово-
рить вещи, которые застревают 
у действующей власти в горле. 

Придется вспомнить, что, 
в отличие от нашей страны, в 
Китае была достаточно жест-
ко пресечена попытка цветного 
переворота, который пытались 
осуществить с опорой на часть 
китайской элиты, тоже имевшей 
определенные прозападные на-
строения. 

И Китай смог избежать уча-
сти Советского Союза, участи на-
шей страны, он сохранил свою 
самобытность, сохранил власть 
Коммунистической партии, о ко-
торой тоже в наших правящих 
кругах говорить не принято. А 
это — один из ключевых факто-
ров успеха Китая, превращения 
его в современную, модернизи-
рованную экономику.

Без соучастия народа в управ-
лении страной, без власти Ком-
мунистической партии, без орга-
низации экономики на социали-
стических принципах этого не-
возможно было бы достичь. 

Да, в Китае есть большой ры-
ночный сектор, но он находится 
под контролем государства, под 
той линией, которую проводит 
КПК, рыночная стихия не может 
вырваться, она не завладевает 
обществом, не диктует ему свои 
условия. 

В Китае не олигархия управ-
ляет государством, она слушает-
ся государства и делает то, что 
ей скажут. Это очень важно.

Понятно, что Путин не может 
себе позволить что-то подобное 
произносить на публике, пото-
му что это противоречит сегод-
няшним характеристикам рос-
сийской экономики. У нас все по-
другому, к сожалению, и похва-
статься на фоне успехов китай-
ских товарищей особо нечем. 

Ведущий:
— Александр Сергеевич, три 

с половиной тысячи за чашку 
чая на Петербургском форуме... 
Это было такое мероприятие 
для богатых? В 2020 году, помни-
те, президент говорил, что сред-
ний класс — это 17 тысяч рублей 
дохода в месяц. Получается — 
четыре с половиной чашечки 
чая, купленного на Петербург-
ском экономическом форуме? 
Такое впечатление, что это фо-
рум господствующего класса, на 
котором, конечно, уделили вни-
мание в какой-то степени всем, 
но, прежде всего, вот этой части 
России.

А. С. Лапушкин:
— Этот кич со сверхпотре-

блением, а по-другому такое на-
звать сложно, — элемент бес-
культурья. На Западе бизнес так 
себя не ведет. Подобное харак-

терно больше для сырьевых эко-
номик. При сырьевой модели 
сверхприбыли получают из ре-
сурсов страны, ее недр, то есть 
во многом это дармовые день-
ги. А шальные деньги проециру-
ют шальное поведение. Если мы 
говорим о производственном 
секторе (я постоянно общаюсь с 
российскими производственни-
ками, в том числе достаточно со-
стоятельными), то я слабо могу 
представить, чтобы кто-нибудь 
из них был готов заплатить 3 500 
руб. за чашку чая.

 Вся политика в стране с 1991 
года — и денежно-кредитная, и 
налоговая — направлена на уду-
шение производства. 

Сейчас ставка рефи-
нансирования — 16 %, и 
говорят, что ее могут по-
высить до 17 или даже 
до 18 процентов. Я про-
шу прощения, но ни в од-
ном производстве такой 
рентабельности не суще-
ствует!

В свое время, по-моему, ге-
недиректор «Русского молока» 
написал по поводу ставок «Рос-
сельхозбанка» («Россельхоз-
банк» предлагал кредиты для 
производства сельхозпродукции 
под 22 процента). Тогда Мед-
ведев был президентом. И ему 
было сказано так. Дмитрий Ана-
тольевич, при всем уважении.... 
Ни зерно, ни морковка, ни капу-
ста рентабельность в 22 процен-
та обеспечить не могут, а те куль-
туры, которые такую рентабель-
ность дают, Госнаркоконтроль 
не разрешает сеять. 

 (Смех участников). 

Ведущий:
— Президент сказала, что Рос-

сия выходит на 4 место в мире по 
размеру ВВП, рассчитанному по 
паритету покупательной способ-
ности.

Может, я живу в каком-то ан-
клаве, но вокруг меня люди бед-
неют, если называть вещи свои-
ми именами. Я сам хожу по ма-
газинам и вижу, как растут цены 
буквально на все. Можно объ-
яснить, как получается, что мы 
действительно выходим по па-
ритету покупательной способно-
сти на четвертое место в мире, а 
народ как-то особо этого не чув-
ствует?

С. И. Казанков:
— Людям свойственно кон-

курировать, соревноваться. Не 
зря же существуют Олимпий-
ские игры, лозунг «Быстрее, 
выше, сильнее!». И страны меж-
ду собой конкурируют по ВВП, 
например. Но кроме Олим-
пийских, есть паралимпийские 
игры... Международный валют-
ный фонд придумал перерасчет 
по паритету покупательной спо-
собности и таким же образом 
считает ВВП. 

В Госдуме во главе бюджет-

ного комитета уже много лет Ан-
дрей Михайлович Макаров, пря-
мо скажу, умнейший человек, 
хотя мы в некоторых вопросах 
имеем противоположные точки 
зрения. Так вот, он, видный де-
путат от «Единой России», высту-
пая на форуме, сказал дословно 
(хочу зачитать): 

«Россия стала четвер-
той экономикой мира по 
паритету покупательной 
способности — следует из 
обновленных данных Все-
мирного банка. А почему 
этого никто не заметил? 
Потому что это не влия-
ет ни на что. Это не имеет 
отношения ни к качеству 
жизни, ни к экономике».

Еще раз подчеркну, это сло-
ва не оппозиционера, а едино-
росса, председателя бюджетно-
го Комитета Госдумы. 

Ведущий:
— На форуме практически не 

было разговора о том, что надо 
переводить экономику на воен-
ные, мобилизационные рельсы, 
что надо мобилизовать все ре-
сурсы для победы. Не кажется ли 
вам, что эффект от Петербург-
ского международного экономи-
ческого форума получился до-
вольно смазанным, и у большой 
части народа он оставил впечат-
ление тусовки олигархов?

Н. В. Арефьев:
— Мне удалось выступить на 

одной из площадок форума. Го-
ворю им — вот вы хвалитесь как 
хорошо закончили прошлый 
год. Маленький пример: за про-
шлый год олигархи получили 50 
миллиардов долларов дополни-
тельной прибыли. Банкиры — 3,3 
триллиона рублей дополнитель-
ной прибыли. А государство не-
досчиталось в бюджете поряд-
ка 4 триллионов рублей, закон-
чило год с таким дефицитом — в 
4 триллиона.

Тогда ради чего живет наше 
государство? Ради обогащения 
кучки олигархов?

Сейчас идет война. Казалось 
бы, все должно быть направле-

но на это. Почему тогда олигар-
хи дополнительно получают 50 
миллиардов долларов? Почему 
банкиры дополнительно получи-
ли почти 3,5 триллиона? Почему 
не отдать это все в казну, чтобы 
средства шли на развитие эконо-
мики, той же промышленности, 
где денег не хватает? Мы уже по-
ловину Фонда национального 
благосостояния потратили на эти 
дела. Осталась небольшая часть. 
В условиях новых санкций этот 
капитал будет таять. 

Давайте сверхдоходы обло-
жим 60-процентным налогом, 
как делают в других государ-
ствах. А у нас 4 % прибавили... 
Почему так? Да потому что пра-
вила диктуют олигархи, они хо-
зяева в нашей стране. 

В чем привлекательность 
и эффективность социализма? 
Прежде всего, в том, что в нем 
нет паразитической прослойки, 
которая забирает львиную долю 
доходов.

Ведущий:
— Интересно наблюдать, как 

изменилась риторика нашего ру-
ководства. На форуме прозву-
чала очень интересная оценка, 
данная президентом своим, ска-
жем так, политическим оппонен-
там. Фрагмент: 

«В Отечество просто по-
разному верили и по-разному 
оценивали, что хорошо, а что 
для него плохо. Здесь, конечно, 
нужны идеи. Вера в коммунизм 
была потеряна, но не всеми. Ина-
че у нас бы не существовало ле-
гальной партии, Коммунистиче-

ской партии Российской Федера-
ции. И у нее много сторонников. 
И это факт. И к этому надо отно-
ситься, на мой взгляд, тоже с ува-
жением».

Денис Андреевич, «у неё 
много сторонников. И это факт». 
Раньше не замечалось, чтобы 
наш президент позитивно отзы-
вался о компартии, а тут за не-
продолжительное время уже 
во второй раз (помните, после 
выборов он сказал, что Комму-
нистическая партия не утратила 
свою электоральную базу). С од-
ной стороны, среди союзников у 
нас сегодня, в основном, соци-
алистические страны. С другой, 
президенту нельзя, как любому 
человеку, отказывать в праве на 
политическую эволюцию. Что 
вы думаете об этой ситуации? 

Д. А. Парфенов:
— Когда первое лицо гово-

рит о потере веры в коммуни-
стическую идею, то, вероятно, 
он имеет в виду поздний Совет-
ский Союз, когда, действитель-
но, часть правящей на тот мо-
мент партии объективно разло-
жилась, и было большое несоот-
ветствие между декларациями и 
тем, как реально выстраивалась 
жизнь. 

Наверное, это, действитель-
но, подрывало веру наро-
да, или значительной ее 
части, в светлые идеалы. 

Алексей Алексей ЛАПУШКИНЛАПУШКИН

Сергей Сергей КАЗАНКОВКАЗАНКОВ
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(Окончание. 
Начало на стр. 4–5).

Хотя, опять же, подавляю-
щее большинство людей, 
которые до сих пор сидят 

в исполнительной власти на все-
возможных высоких должно-
стях, находятся у рычагов управ-
ления, — это бывшие члены 
КПСС, в том числе бывшие чле-
ны, скажем так, силовых струк-
тур, которые, вообще-то, по дол-
гу службы были обязаны не допу-
стить развала страны и спасти со-
циалистический строй. Их сейчас 
больше в «Единой России», чем в 
КПРФ, кстати. У нас больше мо-
лодежи.

Это коммунисты по назва-
нию — те, кто взяли партбилеты, 
а как только перед ними замая-
чила перспектива личного обога-
щения, радостно эти партбилеты 
побросали и начали строить ка-
питализм.

Если такие люди потеряли 
веру в коммунизм, то, как гово-
рится, нам с такими в любом слу-
чае не по пути. А что касается по-
ложительных высказываний, то 
здесь вы совершенно правы — в 
чем в чем, а в недостатке праг-
матизма нашу власть упрекнуть 
сложно. 

Немалая часть тех стран, с ко-
торыми сейчас Россия взаимо-
действует, действительно, смо-
трит влево. Левые, коммунисти-
ческие, рабочие партии во мно-
гих странах находятся у власти. 

С другой стороны, мы и 
вправду слышим от власти в 
адрес КПРФ какие-то относитель-
но комплементарные высказыва-
ния. Например, когда мы недав-
но отмечали воссоздание Ком-
партии, властью вообще было 
сказано, что коммунисты во мно-
гих вопросах шли впереди нее. И 
это тоже признавалось первым 
лицом. 

Можно, как минимум, ссы-
латься на президента, если 
какой-то чиновник совсем оду-
рел от своих полномочий и пы-
тается прессовать коммунистов 
в регионах. Можно сослаться 
на первое лицо, чтобы умерить 
пыл очередного декоммуниза-
тора. 

Но обольщаться не надо. Мы 
слышим много правильных слов, 
но дела, как правило, довольно 
односторонние. Все они, так или 
иначе, нацелены на обслужива-
ние интересов господствующего 
класса. 

Поэтому хорошо, что власть 
вынуждена признавать наличие 
у коммунистических идей боль-
шого количества сторонников, 
это не позволяет каки-то одним 
решительным ударом распра-
виться с левым движением. 

Нужно увеличивать количе-
ство людей, ориентированных 
на нашу программу. Тогда власть 
не просто будет иногда на сло-
вах признавать значимости на-
ших идей, а будет с ними считать-
ся, будет вынуждена корректиро-
вать свою политику всерьез, а не 
в мелочах. 

Ведущий:
— Мы, конечно, не собира-

емся мазать форум черной кра-
ской, огульно его охаивать, при-
знаем, что там было много по-
ложительных моментов, но в 
целом видим, что даже в усло-
виях военного времени власть 
все равно намерена опираться 
на рынок, бизнес, класс капита-
листов и им отдавать и дальше 
стратегическое управление эко-
номикой. 

Мы считаем, что это катего-
рически неправильно и себя не 
оправдало. 

(Расшифровка программы 
публикуется в сокращении).

Подготовил С. ЗАРУДНЕВ.

(Окончание. 
Начало в «ОИ» № 22 (1390).

Е. Яковлев:
— Ильин, находясь перед вой-

ной в Берлине, пытается всех уве-
рить, что никаких планов агрес-
сии у гитлеровской верхушки не 
существует. Вот что он пишет:

«Германский национал-соци-
ализм есть для коммунистов не 
только участок мирового фрон-
та. Они считают, что ныне гер-
манский фашизм есть попытка 
социально оздоровить капитали-
стический строй, что удача этой 
попытки будет равносильна пол-
ному идейному и практическо-
му крушению коммунизма, и не 
потому, что последует какая-то 
интервенция, не потому, что бу-
дет вторжение. О неосуществи-
мости этой интервенции комму-
нисты прекрасно знают. А пото-
му, что будет найден не больше-
вистский путь к спасению челове-
чества.

Опасность для большевиков 
в том, что здесь будет найден 
некий классический рецепт для 
преодоления коммунизма. Ком-
мунисты ничего не боятся так, 
как оздоровления Германии под 
руководством национал-социа-
лизма». 

В общем, оздоровление Гер-
мании хотят сорвать коммуни-
сты. А интервенция абсолютно 
неосуществима.... Ну, а дальше 
произошло то, что произошло — 
к 1938 году Ильин прозрел. Од-
ной из причин этого стало по-
сещение открытой лекции Аль-
фреда Резенберга, который го-
ворил о неминуемой аннексии 
Украины. Но Альфред Резенберг 

говорил об этом и раньше.
То есть, это не было какой-то 

новизной во внешней полити-
ке нацистской Германии. В 20-е 
и в начале 30-х годов, накануне 
прихода к власти, национал-со-
циалисты выдвигали это в каче-
стве пункта своей официальной 
внешнеполитической политиче-
ской программы. 

Иван Александрович 
был хитрый конспиратор, 
в его письмах есть масса 
очень интересных вещей. 
Например, он пишет, что 
не нужно кричать о том, 
что мы в будущей Рос-
сии будем готовить мо-
нархию, ее нужно подго-
товить осторожно, испод-
воль. И фашизм не надо 
называть фашизмом, ка-
кое-нибудь другое слово 
придумайте... 

В 1938 году Ильин уезжает в 
Швейцарию. Он был категориче-
ским противником отторжения 
Украины и каких бы то ни было 
других территорий от Советско-
го Союза. Нацистскую Германию 
Ильин не поддерживал. И Совет-
ский Союз не поддерживал. Как 
же он относился к возможному 
вторжению нацистов в СССР? Он 
относился к этому как к возмож-
ному инструменту свержения 
большевиков... 

Для сравнения: 22 июня, ког-
да стало известно, что Германия 
напала на СССР, Пётр Семенович 
Махров — бывший начальник 

штаба Врангеля — пишет в со-
ветское посольство письмо, про-
ся зачислить его в Красную ар-
мию хотя бы рядовым... Второе 
письмо он отправляет своему со-
служивцу, где говорит, что ни в 
коем случае нельзя служить Гит-
леру, и что Красная армия нем-
цев расшибёт. Это письмо было 
перехвачено, Махрова арестова-
ли и бросили в концентрацион-
ный лагерь.

Уже в Швейцарии Ильин рас-
сматривал нацистов как отрица-
тельное, но тем не менее сред-
ство, которое может сокрушить 
ненавистный ему советский ре-
жим. В сентябре 1941 года мыс-
ли Ильина выражены достаточ-
но прямолинейно: «То, что Рос-
сия для выздоровления от ком-
мунистического тифа нуждается 
в военном потрясении, ясно уже 
давно». 

И далее он даёт политологи-
ческий прогноз. Давайте сравним 
его с тем, что произошло в ре-
альности, потому что про Ильи-
на говорят, будто он обладал 
каким-то чудесным даром пред-
видения. Посмотрим, так ли это. 

Ильин: «То, что ныне происхо-
дит в России, есть явление слож-
ное. С одной стороны, коммуни-
сты обороняются от нацистов, с 
другой стороны, Россия оборо-
няется от Германии. Первое не 
удастся, коммунисты падут. Они 
падут или от свержения враже-
ской армией, или от внутреннего 
переворота. Надо, конечно, же-
лать второго исхода. Но если бы 
второй исход оказался неосуще-
ствимым, если бы осуществился 
первый исход, то Россия прошла 
бы через 6—18 месяцев господ-
ства завоевателей, чтобы встать 
на ноги после их удаления». 

В результате чего, если побе-
да Красной Армии, по Ильину, 
невозможна, нацистские вой ска 
вдруг удалятся с оккупированной 
территории? Ильин называет 12 
причин, и среди этих 12 только 
под 11 пунктом идёт сопротив-
ление Красной Армии и русско-
го народа…

Провидец...
В военной публицистике 

Ильина довольно много слов 
восхищения русским солдатом, 
но при этом Ильин отделяет рус-
ских от Советской власти. Сегод-
ня это известно в качестве фор-
мулы «победили вопреки». На-
пример, он пишет: «Нет недо-
статка в наивных людях, кото-
рые торопятся приписать стой-
кость русского сопротивления 
Коммунистической партии или 

Егор Яковлев о политических взглядах 
философа Ивана Ильина
в программа Дмитрия Пучкова «Разведопрос»

даже «гиганту» Сталину-Джугаш-
вили. Коммунистическая партия 
не играет здесь никакой роли, 
и Сталин-Джугашвили здесь ни 
при чём».

Отрицать, что подвиг русско-
го, всего советского народа был 
результатом синтеза творческой 
энергии этого народа и органи-
зационных усилий власти, ко-
торую возглавлял совершенно 
конкретный Верховный главно-
командующий Сталин, честно го-
воря, чрезвычайно наивно. Тезис 
о том, что Верховный главноко-
мандующий «здесь ни при чём», 
мягко говоря, неисторичное ут-
верждение. 

Д. Пучков: 
— Народ сам построил заво-

ды, на заводах сам построил тан-
ки, сам погрузился в эшелоны, 
сам поехал на фронт и сам по-
бедил… ПТУ, институты, универ-
ситеты — это мы вообще не счи-
таем, это всё тоже само. А вам в 
голову не приходит, что больше-
вики победили в войне против 
объединённой Европы? Не про-
тив Германии, а против объеди-
нённой Европы? Война — это, в 
первую очередь, экономика, и 
советская экономика сокрушила 
общую экономику практически 
всей Европы. Так, может быть, 
советская экономика была силь-
нее? 

Е. Яковлев:

— Ильин — носитель 
определённого психоло-
гического свойства. Он 
прямолинейно и очень 
схематично ненавидел 
большевиков, не видя в 
Советском Союзе никаких 
положительных сторон, 
и поэтому был очень вос-
приимчив, может быть, 
даже сам того не желая, 
к нацистской пропаганде 
и воспроизводил её в сво-
их писаниях.

Яркий пример — его попытка 
возложить на Советскую власть 
ответственность за гибель совет-
ских военнопленных. В статье, 
написанной в 1944 году, он го-
ворит: «В своё время советское 
правительство не сочло нужным 
подписать Женевскую конвен-
цию о военнопленных. И русские 
военнопленные были целиком 
отданы на гнев и милость враже-
ского государства».

Этот текст меня очень уди-
вил, потому что Ильин всё-таки 
по образованию юрист, право-
вед, и он не мог не знать, что Со-
ветский Союз, несмотря на не-
подписание Женевской конвен-
ции, был согласен применять на 
праве взаимности (Молотов не-
однократно об этом говорил) Га-
агскую конвенцию. Не Женев-
ская конвенция впервые в ми-
ровой истории определила, ка-
ковым с правовой точки зрения 
должно быть положение солда-
та в плену. Право военнопленно-
го на жизнь было гарантировано 
правилами и традициями веде-
ния войны, сложившимися еще в 
18 веке. Наполеоновские войны, 
например, были очень жестоки-
ми, но уже тогда военнопленных 

В правильном направлении
Депутат Госдумы от КПРФ Ольга Алимова об обсуждении в 

Государственной Думе темы выхода России из Парламентской ас-
самблеи ОБСЕ:

«Считаю, что выход из ОБСЕ — хорошая инициатива, которая 
демонстрирует нашу решимость защищать национальные инте-
ресы и суверенитет России.

Однако, для полной независимости нашей страны от между-
народных организаций необходимо сделать следующий шаг и 
рассмотреть возможность выхода из Международного валютно-
го фонда (МВФ), Всемирной торговой организации (ВТО) и Все-
мирной организации здравоохранения (ВОЗ). 

Уверена, что выход из этих международных организаций 
позволит России укрепить свой суверенитет и самостоятельно 
определять пути развития в экономической, торговой и других 
сферах. Это станет важным шагом на пути к полной независимо-
сти и процветанию нашей страны, свободной от внешних влия-
ний и навязанных правил».

ТГ КПРФ.
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массово никто не убивал, не мо-
рил. 

До Женевской конвенции 
была Гаагская конвенция, кото-
рую Женевская конвенция про-
сто детализировала. Советский 
Союз её не подписал, потому что 
там были вещи, которые не под-
ходили СССР по причинам госу-
дарственного строя. Но при этом 
Советский Союз поддерживал Га-
агскую Конвенцию 1907 года. 

Четкую трактовку дал Между-
народный трибунал в Нюрнбер-
ге: «Довод, выдвигаемый в защи-
ту против обвинения в убийстве 
и жестоком обращении с совет-
скими военнопленными, заклю-
чающийся в том, что СССР не яв-
лялся участником Женевской 
конвенции, является совершен-
но неосновательным». 

«...Пребывание в военном 
плену не является ни местью, 
ни наказанием, но исключитель-
но превентивным заключением, 
единственная цель которого — 
воспрепятствовать военноплен-
ному принимать участие в воен-
ных действиях. Декреты об об-
ращении с советскими военно-
пленными базируются на совер-
шенно противоположной точке 
зрения».

К сожалению, Иван Алексан-
дрович Ильин не дал ясной и 
прямой оценки и этому, еще од-
ному фашистскому злодеянию. 

Про итоги же Второй миро-
вой войны Ильин пишет вот что:

«За Гитлером числится мно-
жество преступлений. Одно из 
главных состоит в том, что он, 
видя мировую чуму коммунизма 
и понимая могучую авантпост-
ную позицию честнохозяйствен-
ной и милитарной Германии в 
обращении на Восток, предал и 
Германию, и Европу своею бес-
смысленной и безнадежной по-
пыткой завоевать Россию и до-
биться мировой гегемонии. Стоя 
как бы на часах европейской сво-
боды и культуры, он предпочел 
во имя личной химеры сокру-
шить Германию, разодрать ее 
территорию, попытаться отодви-
нуть Россию в Азию и открыть до-
рогу дьяволам Коминтерна в са-
мое сердце Германии, в самое 
сердце Европы..

Эта неумная и злодейская 
авантюра Гитлера превратила 
Германию в великую европей-

скую брешь. Крепостные ворота 
выломаны, бывший передовой и 
необоримый редут вооружённая 
Германия перестал существо-
вать, среднеевропейские сател-
литы поглощены Советией, Ан-
глия и Франция никак не опом-
нятся от своей непосильной по-
беды, и европейскую брешь дер-
жат Соединённые Штаты». 

Главное преступление 
Гитлера, по Ильину, за-
ключается в том, что он 
допустил красных в центр 
Европы…

 
Переходим к тому, как Ильин 

видел послевоенную конфигура-
цию. С точки зрения Ивана Алек-
сандровича Ильина, освобожде-
ние Европы от нацизма — это не 
освобождение, а коммунистиче-
ская оккупация. 

Что здесь можно сказать? 
Вот недавно была программа 
«Бесогон» с Никитой Сергееви-
чем Михалковым. Никита Сер-
геевич Михалков — националь-
ный гений, мы все обожаем его 
замечательные… Мы не шутим, 
нет? Нет, мы не шутим, мы обо-
жаем его прекрасные актёрские 
работы, художественные филь-
мы, его режиссёрские работы. 
Но вот защищая Ивана Алексан-
дровича Ильина, Никита Сергее-
вич Михалков на самом деле его 
топит, потому что в той же самой 
программе он совершенно спра-
ведливо обрушивается на резо-
люцию Совета Европы, которая 
уравнивает ответственность Со-
ветского Союза и нацистской 
Германии за развязывание Вто-
рой мировой войны. 

Проблема в том, что в этой 
резолюции вполне мог быть про-
цитирован Иван Александрович 
Ильин, потому что Ильин тоже 
считал, что Сталин спровоциро-
вал Гитлера, что это Сталин ис-
кусно развязал Вторую мировую. 
А дальше Никита Сергеевич Ми-
халков начинает справедливо 
обрушиваться на разрушение, 
снос, надругательство над памят-
никами советским солдатам, ос-
вободившим Европу от нацизма. 

Эти мерзкие факты вызваны, 
конечно, историческим забвени-
ем, но в основу подобных гнусно-
стей могут быть положены и тек-

сты Ильина, который прямо пи-
сал про «коммунистическую ок-
купацию» Европы. Если так, то 
какие вопросы к негодяям? Они 
берут Ильина, «нашего нацио-
нального гения», читают у него 
про оккупацию и идут сносить 
памятники тем, кто, по Ильину, 
их «оккупировал» — советским 
солдатам.

Ильин был настолько силь-
но антикоммунистически настро-
ен, что это стало его идеей фикс. 
После войны очень многие в эми-
грации начали либо принимать 
советское гражданство, либо, 
не принимая его, высказывались 
положительно о Советском Сою-
зе — победа 1945 года произве-
ла на всех очень сильное впечат-
ление. 

Русские эмигранты — ветера-
ны Первой мировой — мечтали 
победить Германию и взять Бер-
лин. Они мечтали... А Красная ар-
мия на их глазах их мечту осуще-
ствила. И многие из бывших вра-
гов сказали — всё, мы закончи-
ли борьбу, Сталин сделал то, что 
хотели сделать мы, он победил 
немцев, теперь наш народ нахо-
дится на вершине национально-
го величия, нас с Советской вла-
стью это мирит, мы больше не ве-
дем борьбу с СССР.

Это было очень распростра-
нённое настроение. Но у Ильина 
такая позиция вызывала лютое 
бешенство — до трясучки. Как 
это — примириться с Советским 
Союзом? Это невозможно!

Вторжение Гитлера нанесло 
чудовищный урон Советскому 
Союзу. После такой войны цель 
любого руководителя — поста-
раться максимально обезопа-
сить границы. Державы, с кото-
рыми граничил Советский Союз, 
должны были стать либо гаран-
тированно нейтральными, либо 
дружественными Советскому Со-
юзу. На это была нацелена внеш-
няя политика Сталина после 
того, как советские войска пере-
секли границу СССР. Что здесь не 
так? Так вёл бы себя любой дру-
гой руководитель, если он, ко-
нечно, не предатель, не подлец 
и не идиот.

 Черчилль — лидер Западного 
мира на тот момент — стремил-
ся ужать сферу влияния Совет-
ского Союза до минимума. Отсю-
да, собственно, и родилась идея 

первых планов войны против Со-
ветского Союза, операция «Не-
мыслимое» и т. д. Рузвельт был 
заинтересован в союзе со Стали-
ном, поскольку нужно было ещё 
добивать Японию. Но произо-
шло две вещи — Рузвельт умер и 
была создана атомная бомба. И 
Гарри Трумэн решил, что теперь 
можно разговаривать со Стали-
ном с позиции силы. Ильин по-
сле войны выступал на стороне 
Черчилля и Трумэна. 

Ядерного шантажа, которо-
му подвергся СССР, Ильин не 
заметил, в голове у него были 
только проклятые коммунисты, 
«красные дьяволы Коминтерна». 
Взгляд чрезвычайно однобокий. 

Между тем вот что в то же 
время пишет в Англии Арнольд 
Тойнби: «Наше нынешнее бес-
покойство по поводу угрозы, ис-
ходящей, по нашему мнению, 
от России, кажется нам вполне 
оправданным. Однако мы долж-
ны внимательно следить за тем, 
чтобы изменение знаков в отно-
шениях России и Запада после 
1945 года не заставило забыть о 
прошлом.

Если мы посмотрим на стол-
кновение России и Запада глаза-
ми историка, а не журналиста, 
то увидим, что буквально целое 
столетие вплоть до 1945 года у 
русских были все основания гля-
деть на Запад с не меньшим по-
дозрением, чем мы сегодня смо-
трим на Россию. За последние 
несколько веков угроза России 
со стороны Запада, ставшая с XIII 
века хронической, только уси-
ливалась с развитием на Западе 
технической революции. Следует 
признать, что однажды разразив-
шись, эта революция не проявля-
ет до сих пор никаких признаков 
спада. 

Коммунистическая техно-
логическая революция в Рос-
сии предопределила победу над 
германскими захватчиками во 
Второй мировой войне. И тогда, 
спустя несколько месяцев после 
освобождения российской зем-
ли от германской оккупации, в 
1945-м году американские союз-
ники России сбросили на Японию 
атомную бомбу, которая возве-
стила о Третьей Западной техни-
ческой революции». 

А дальше начался ядерный 
шантаж, на который Сталин от-
реагировал максимально ради-
кально. Всё закончилось разде-
лением мира на два блока. 

Но Иван Александрович этого 
не замечал, Иван Александрович 
уже с новыми союзниками вклю-
чился в энергичную борьбу про-
тив СССР. Для Русского общево-
инского союза, идеологом кото-
рого Ильин оставался, он напи-
сал методичку, что нужно делать 
русской эмиграции в преддверии 
и во время Третьей мировой вой-
ны против СССР... 

Ильин много и величаво пи-
сал о России, о русской природе, 
о Пушкине. Много писал про то, 
что Россию нельзя расчленять, 
сплетая это, правда, с антисовет-
скими выпадами. Но в этом нет 
ничего такого, что не высказыва-
ли бы другие мыслители, а самое 
главное — политические практи-
ки. Возьмём хотя бы ситуацию с 
Украиной. Да, Ильин очень ярко 
писал о том, что Украина не 
должна быть отторжена от Со-
ветского Союза. 

Так советское руководство 
предпринимало практические 
шаги, чтобы этого не произошло. 
Деникин тоже про это писал, при-
чем раньше Ильина. О том же го-
ворили руководители Советского 
Союза, в частности Сталин. 

Но ненависть к СССР, я бы 
даже сказал, болезненная нена-
висть к СССР, заставила Ильина в 
1948 (!) году заявить, что фашизм 
был в чем-то прав…

А какие ошибки фашизма ви-

дит Иван Александрович Ильин? 
Безрелигиозность! Но у Бе-

нито Муссолини, да, собствен-
но, и у Франко с религиозностью 
всё было нормально, однако это 
не мешало им совершать пре-
ступления. А у немецких солдат 
на бляхах было начертано — «С 
нами Бог!». 

Вообще 20 век доказал, что 
дьявол может быть в рясе, а Бог 
— с красной звездой. 

Ильин не очень много, но всё-
таки написал про разные престу-
пления нацизма и фашизма. Он 
упоминает истребление наро-
дов, но он нигде не характери-
зует как преступление истребле-
ние по политическому признаку. 
У него нет даже упоминания о 
приказе об уничтожении комис-
саров и коммунистов как о при-
казе преступном. Видимо, для 
Ильина это было нормально. 

Не этим ли он нравится кому-
то? Я подозреваю, что в том чис-
ле и этим. Ильин, в общем-то, 
был не был чужд пропаганде на-
силия. 

Есть потрясающий 
текст Бердяева: «Добро 
Ивана Ильина очень от-
носительное, отяжелев-
шее, искаженное стра-
стями нашей эпохи, при-
способленное для целей 
военно-походных. Ильин 
перестал быть филосо-
фом, написавшим в бо-
лее мирные времена пре-
красную книгу о Гегеле. 
Он ныне отдал дар свой 
для духовных и мораль-
ных наставлений орга-
низациям контрразвед-
ки, охранным отделени-
ем, департаменту поли-
ции, главному тюремно-
му управлению, военно-
полевым судам».

Ильин и Бердяев были высла-
на на философском пароходе, 
но между ними произошел гран-
диозный разлом. 

Главное, что понял 
Бердяев, и чего не понял 
Ильин, — это то, что рус-
ский народ был не объек-
том, а субъектом строи-
тельства советского госу-
дарства, что одной ногой 
Советская власть опира-
лась на марксистскую те-
орию, но другой — на рус-
скую национальную тра-
дицию. В этом специфика 
советского строя. 

Ильин этого совершенно не 
понимал. 

Поэтому и оценки советско-
го периода у Бердяева и Ильи-
на вышли разные. В 1948 году 
Бердяев написал: «Западу сле-
довало бы помнить, что Россия 
страшными жертвами спасла Ев-
ропу от рабства, и что русский 
народ первый сделал социаль-
ный опыт необычайной по сме-
лости и поставил новую тему 
для всего мира. Пусть он иногда 
ошибается, но это лучше, чем 
ничего не делать и остаться в са-
модовольстве».

Сравните с фразой Ильина, 
которая была примерно в то же 
время написана: «Ни одно дости-
жение советского государства, 
если таковые в действительно-
сти имеются, не есть достижение 
русского народа».

Каждый может выбрать то, 
что ближе ему.

Подготовил Сергей ЗАРУДНЕВ.

Вниманию молодежи!
Девять студентов из Орловской области 

стали дипломантами Всероссийской 
олимпиады студентов.

Подведены итоги седьмого сезона Всероссий-
ской олимпиады студентов «Я — профессионал» 
— одного из проектов президентской платфор-
мы «Россия — страна возможностей». Дипломан-
тами VII сезона олимпиады стали 3 872 участни-
ка, девять из которых являются студентами ор-
ловских вузов.

В седьмом сезоне олимпиада «Я — профес-
сионал» прошла по 73 направлениям: от робо-
тотехники до стратегического управления про-
ектами, от креативных индустрий до фотоники. 
Среди 32 тысяч участников, допущенных к заклю-
чительному этапу, лучшие из лучших смогли до-
биться значительных результатов. 

«Список направлений Всероссийской олим-
пиады студентов «Я — профессионал» ежегодно 
пополняется предметными областями, которые 
одновременно актуальны для российской эконо-
мики и соответствуют интересам мотивирован-
ной молодежи. 

Студенты Орловской области особенно ак-
тивно проявили себя в дисциплинах «Экономи-
ческая и корпоративная безопасность» (четы-
ре дипломанта), а по таким направлениям, как 
«Гостиничное дело», «Журналистика», «Рекла-
ма и связи с общественностью», «Стратегическое 
управление проектами», «Урбанистика» было 
получено суммарно пять дипломов. 

Среди орловских вузов по числу дипломан-
тов лидирует Орловский государственный уни-
верситет имени И. С. Тургенева (семь дипломов), 
у Среднерусского института управления (филиа-

ла) «Российской академит народного хозяйства и 
государственной службы при Президенте Россий-
ской Федерации» — два диплома. 

Лучшие участники олимпиады со статусом 
дипломанта получат льготы при поступлении 
на следующую ступень образования в ведущие 
вузы страны, смогут пройти стажировку в круп-
нейших профильных компаниях, а для золотых, 
серебряных и бронзовых медалистов предусмо-
трены денежные премии от 100 до 300 тысяч ру-
блей. 

Всероссийская олимпиада студентов «Я — 
профессионал» — проект Министерства науки и 
высшего образования РФ. Олимпиада реализу-
ется с 2017 года и охватывает более 70 предмет-
ных областей: от авиастроения до искусственно-
го интеллекта. 

Миссия олимпиады — содействие обеспече-
нию национального кадрового и технологиче-
ского суверенитета. Цель: создание условий для 
профессионального и личностного развития рос-
сийской молодежи, а также для роста числа мо-
лодых людей, верящих в возможности самореа-
лизации в России. 

За семь сезонов уникальными участниками 
олимпиады стали более 1 млн студентов; более 
21 000 призеров получили право на льготное по-
ступление в ведущие вузы страны, более 3 500 
человек стали медалистами и получили денеж-
ные премии, общая сумма которых составила бо-
лее 500 миллионов рублей. В отборочных зада-
ниях олимпиады приняли участие около 10 000 
иностранных граждан из 94 стран мира.

Платформа работает уже 6 лет, и за это время 
ее участниками стали люди из 89 регионов Рос-
сии и 150 стран мира. 

По информации Пресс-службы Всероссийской 
олимпиады студентов «Я — профессионал».
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Покровский РК КПРФ глубоко 
скорбит по поводу смерти 
ветерана партии и труда 

ЛАПОЧКИНОЙ 
Марии Фёдоровны 

и выражает соболезнования 
родным и близким покойной.

*     *     *
Свердловский РК КПРФ выра-
жает соболезнования Карпен-
ко Роману Николаевичу по по-

воду смерти матери.

Поздравляем!

ТИХОНОВА 
Виктора Васильевича,

ветерана партии и труда —
с 75-летием!

*
СОКОЛОВА 

Николая Андреевича, 
ветерана партии и труда!

Дмитровский РК КПРФ.

*     *     *
КОЛОСОВА 

Николая Сергеевича —
с 75-летием!

Покровский РК КПРФ.

*     *     *
НОВИКОВА 

Дмитрия Дмитриевича, 
ветерана партии и труда, 

члена Болховского РК КПРФ!
Болховский РК КПРФ, 

партийная организация 
г. Болхова.

*     *     *
ПОЛОВИТСКОВА 

Александра 
Николаевича!

Свердловский РК КПРФ.

*     *     *
ВЕРИЖНИКОВА 

Ивана Ивановича!
Орловский РК, п/о № 23 

*     *     *
НЕКРАСОВА 

Руслана Ивановича!
  Знаменский РК КПРФ.
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В этом году из-за соображений безопасности большие «Троицкие 
хороводы» отменены, поэтому в воскресенье праздник пройдёт от-
дельно в каждом районе и городе. Как отметит Троицу Орёл?

Центром праздника в Орле станет Стрелка!
Там 23 июня расположится главная городская праздничная пло-

щадка, где с 11:00 до 20:30 развернётся работа сразу четырёх подво-
рий: «Творческого», «Спортивного», «Гармонического» и подворья 
«Русский двор». 

Параллельно на центральной сцене выступят лучшие муници-
пальные творческие коллективы.

Гостей этно-марафона ждут мастер-классы, интерактивные пло-
щадки и арт-ярмарки, дефиле в народных костюмах, ярмарка дели-
катесов и многое другое.

Вторая большая площадка, организованная Орловским област-
ным центром народного творчества, расположится в Детском парке.

Ждём вас на этно-марафоне «Троицкое гуляние»!

Администрация города Орла.

11:00-20:З0 — Праздничная торговля: орловский мед и хлеб, 
тульские пряники, авторские козьи сыры, мясные деликатесы, мало-
сольные огурчики и вкусные угощения...

11:00-20:00 — Семейная мастерская «В щепки»: посуда и дру-
гие изделия для дома из натурального дерева ручной работы.

11:00-18:00 — Мастер-классы «Троицкий веночек», «Браслет 
в технике кружевоплетения», «Ткачество коврика из трав и цветов», 
Троица Берегиня», «Славянские узоры», «Кукольные истории», «Руч-
ная лепка», «Волшебная дымка», «Кукла-пеленашка», «Птица сча-
стья» и многие другие...

11:00-20:00 — Интерактивная площадка «Русская баня»: ра-
бота выездной бани, культура банного дела, мастер-класс «Баня па-
рит — здоровье дарит!»

11:00-20:00 — Интерактивная площадка «Чайная» с дегуста-
цией чая и историей чайных церемоний.

11:00-20:00 — «Гончарная мастерская»: мастер-класс по гон-
чарному делу и росписи глиняных фигурок.

11:00-20:00 — Арт-ярмарка «Кладенец»: авторские орлов-
ские сувениры, натуральная косметика ручной работы, вязанные из-
делия из джута, арома-сувениры, полезные травы и многое другое...

12:00 — Дефиле в народных костюмах «Мода на русское», фо-
тосессии.

В этом году благотворитель-
ный забег пройдет уже в третий 
раз.

Благотворительный забег 
пройдет 10 августа в День физ-
культурника по историческим 
местам города, в том числе по 
Красному мосту на дистанциях 
от 100 метров. Для участников с 
ограниченными возможностями 
здоровья установлена дистанция 
до 100 метров.

Организаторы учли опыт про-
шлых лет, и в этом году забег 
пройдет в удобное для большин-
ства его потенциальных участни-
ков вечернее время.

Приглашаем 
всех желающих 
принять участие!

10 августа в орле состоится 
благотворительный забег «ПОБЕРЕГУ»

Готовимся заранее!Готовимся заранее!
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